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交流活発にし、学びあって前進を 
 

 総括のための運営委員会開く 
「九条の会」は 12月 17日、第２回全国

交流集会の最終の運営委員会（東京・首都

圏の「会」と分野別の「会」で構成）を開

き、集会の総括をおこないました。  
会議では、最初に事務局から今回の参加

者の特徴、集会に関するマスコミ報道など

の紹介がおこなわれ、つづいて参加者から、

集会についての感想、運営面での課題など

についての発言がなされました。共通して

出されたのは、創意ある活動が各地・各分

野でおこなわれていることに感動したとい

う感想で、第一回の交流集会よりも運動が

発展していることを実感したという意見も

少なくありませんでした。 
なお意見交換のなかでは、全国交流集会

における「九条の会からの訴え」として提

起された、すべての小学校区ごとに九条の

会をつくり、交流を密接におこなうことに

ついても多くの参加者が言及し、これを積

極的に受け止める意思が表明されました。 
なおこの会議において、やはり全国交流

集会のおりに発表された「九条の会」のメ 

 

３月８日に講演会 
 「九条の会」は、11月 24日のよびかけ

人会議で、小田実さんの意思を引き継ぎ、

発展させる決意をこめた講演会を開催す

ることを申し合わせました。その概要は

次のとおりです（詳細は確定次第発表）。 

◇ 日時 ３月８日（土） 

◇ 会場 渋谷 C.C.Lemonホール 

◇ お話 九条の会よびかけ人 

 

ンバーによる講演会を上記のように行うこ 
とになったことが報告されました。 

 交流集会のビデオ、ＤＶＤ完成 
全国交流集会の全体会のもようを収録し

たビデオ、ＤＶＤは 12月 21日に完成しま
す。全体会におけるよびかけ人あいさつ、

各地・各分野の会の報告、分散会のまとめ

の報告を収録。151分、1500円（送料実費）。
申し込みは「九条の会」事務局へ。 
なお、報告集は来年１月中旬発行の予定

です。 
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各地の｢女性の会｣も交流 
「女性九条の会」は 11 月 24 日、全国交
流集会の終了後、同じ会場で「女たちの全

国交流集会」を開き 25人が参加しました。 
２時間足らずの集会でしたが、「３人で呼

びかけをしたらあっという間に人が集まっ

て、呼びかけてくれてありがとうという人

もいた」（宮城女性９条の会）、「「戦争を語

る会が煮詰まって３ヵ月に１回学習と宣伝

を繰り返し、９条があるのに軍事費がある

ことに素朴な疑問をもち学習」（９条を守る

保土ヶ谷女性の会）、「居酒屋で全国のバッ

ジを並べて売り、署名に歩いている。憲法

というとわからないという人に『戦争はイ

ヤですね』と語りかけて話し合う」（足立区

の江北９条の会）、「一人ひとりの思いを書

いてもらったら、『思いを伝える場があって

嬉しい』と書いた方、『私は後世に戦争に反

対したという証明書がほしい』と書いた方

があった」(兵庫女性の会)など、苦労話も含
めて活動の実態が報告されました。 
個人参加の方からも、「保守的な地盤だが、

いつか女性９条の会をつくりたい」、「業者

婦人の地位は低い。戦争があってはやって

いけない」などの訴えがありました。（「女

性『九条の会』ニュース第７号より」 

長野県で地域・分野の運動交流 
長野県の「憲法９条を守る県民過半数署名

をすすめる会」（「九条の会アピール」に賛

同する県レベルの組織）は 12 月 9 日、「憲
法９条を守る地域・職場・団体代表者交流

会」を開きました。全国交流集会の報告、

情勢についての学習のあと、各地の「会」

から活動報告がおこなわれました。そのい

くつかを紹介します。 

 
カンパ有難うございました 

 全国交流集会の参加者の皆さんからは

参加費をいただきましたが、さらにお渡

しした資料袋に郵便振替を用紙を入れさ

せていただきました。 
 いま、「全国交流集会の報告会でのカン

パです」（京都相楽９条の会）、「全国交流

集会は元気で確信に満ちたものでした。

ご準備ありがとうございました」（仙台市

Ｎさん）、「山の手『九条の会』世話人一

同より」などと暖かい励ましとともにカ

ンパが寄せられつつあります。 
心から御礼申し上げます。 

（事務局一同） 

「署名運動は呼びかけ人１人が１枚ずつ 
もってすすめ、住民過半数を達成したので、

いまは目標を６割に引き上げてとりくんで

いる」（稲田徳間連絡会） 
「２年半で 11回のつどいを開いた（講演
会７回、映画会４回）、第３回以降は町や教

委の後援を得ている。イベントへの協賛金

をつのったり映画会を有料にして自主財政

も確立した」（小布施） 
「一番の目的は会員を増やすこと。３倍

増運動に取り組んでいる。諏訪湖のピース

ウォークはマスコミも取り上げた」（岡谷） 
「『日本の青空』を小諸高校の人権教育の

一環として上映した。生徒の感想文は感動

的なものだ。地域での署名は 3 日前にチラ
シを配布し全戸を訪問している」（小諸） 
「６つの地域と２つの職場に会ができた。

学習会を 13回開いた。会としては県がよび
かけた署名ができないので『九条の会アピ

ール』に賛同する署名をすすめ、これまで

1193筆集めている」（千曲） 


